



## Journal of Research Applications in Community Services



Copyright (c) Journal of Research Applications in Community Services  
This work is licensed under a Creative Commons Attribution-NonCommercial-ShareAlike 4.0 International License



p-ISSN: 2963-9271

VOL. 2 NO. 2 (2023) : 67-70

e-ISSN: 2962-9586

# UPAYA PENINGKATAN LITERASI KEUANGAN SYARIAH KEPADA SANTRI PONDOK PESANTREN AT TAQWA, KEC. SUNGAI AMBAWANG, KAB. KUBU RAYA

### Article History:

Received : 03-04-2023  
Revised : 30-06-2023  
Accepted : 30-06-2023  
Online : 30-06-2023

Abd Mubaraq<sup>1</sup>

Corresponding author : Abd Mubaraq

<sup>1</sup>Universitas Tanjungpura, [mubaraq@ekonomi.untan.ac.id](mailto:mubaraq@ekonomi.untan.ac.id)

### Abstract

Increasing Islamic financial literacy is beneficial for the development of Islamic finance in Indonesia. Economists also said that improving Islamic financial literacy is also beneficial for Islamic financial institutions in particular. Islamic financial literacy also plays a positive role in the personal financial planning of the Muslim community in Indonesia. In general, the purpose of this activity is as an effort to improve Islamic financial literacy to the community, especially students of Pondok Pesantren At Taqwa, Sungai Ambawang district, Kubu Raya regency, West Kalimantan, so that the development of Islamic finance can increase.

*Keywords : Islamic Finance, Human Resources, Santri*

### Abstrak

Peningkatan literasi keuangan syariah bermanfaat bagi pengembangan keuangan syariah di Indonesia. Ekonom juga mengatakan bahwa peningkatan literasi keuangan syariah bermanfaat juga bagi lembaga keuangan syariah secara khusus. Literasi keuangan syariah juga berperan positif dalam perencanaan keuangan personal masyarakat muslim di Indonesia. Secara umum, tujuan kegiatan ini adalah sebagai upaya untuk meningkatkan literasi keuangan syariah kepada masyarakat terutama santri-santri Pondok Pesantren At Taqwa, Kec. Sungai Ambawang, Kab. Kubu Raya, Kalimantan Barat, sehingga pengembangan keuangan syariah dapat meningkat.

*Kata kunci: Keuangan Syariah, SDM, Santri*

## 1. PENDAHULUAN

Perekonomian sangatlah lekat dengan kehidupan manusia sehari-hari dan menunjang kehidupan manusia. Peranan perekonomian yang begitu penting ini membuat banyak manusia mengembangkannya. Salah satu hasil pengembangan perekonomian tersebut adalah adanya ekonomi yang berbasis prinsip-prinsip dalam agama Islam atau lebih dikenal dengan ekonomi syariah. Seiring dengan perkembangannya, ternyata ekonomi syariah mulai menarik perhatian dunia dengan sistem dan kaidah-kaidah yang ada didalamnya (Luthfi, 2017). Bank Indonesia (BI) mengeluarkan laporan tentang indeks literasi ekonomi syariah dimasyarakat Indonesia pada bulan Maret 2020 (Soediro, 2021).

Dalam laporan tersebut, BI menyebutkan bahwa Indeks Literasi Ekonomi Syariah di Indonesia baru mencapai 16%, masih jauh dari minimal indeks ideal literasi yaitu 75%. Kondisi ini memberikan sinyal bahwa perkembangan ekonomi syariah di Indonesia masih harus menghadapi kendala yang cukup berat. Lembaga keuangan syariah memiliki pekerjaan rumah untuk terus memperbesar pasar dengan memberikan informasi dan edukasi kepada masyarakat. Pentingnya literasi ekonomi syariah atau ekonomi syariah bagi perkembangan lembaga

ekonomi syariah secara khusus dan ekonomi secara umum, banyak didukung oleh para peneliti ekonomi Islam (Ganesan et.al., 2020; Suci & Hardi, 2019; Albaity, & Rahman, 2019). Bagi Setyowati et.al (2018) literasi ekonomi syariah juga berperan positif dalam perencanaan ekonomi personal masyarakat muslim di Indonesia. Sungai Ambawang adalah sebuah kecamatan di Kabupaten Kubu Raya, Provinsi Kalimantan Barat, Indonesia. Kecamatan Sungai Ambawang secara geografis berbatasan langsung dengan Kota Pontianak, ibu kota Provinsi Kalimantan Barat. Pondok Pesantren At Taqwa merupakan salah satu pondok pesantren yang ada di Kecamatan Sungai Ambawang, Kabupaten Kubu Raya.

Tim Pengabdian Kepada Masyarakat Fakultas Ekonomi dan Bisnis UNTAN berupaya untuk ikut serta meningkatkan literasi keuangan syariah melalui kegiatan seminar dan diskusi kepada santri-santri di Pondok Pesantren At Taqwa, Kecamatan Sungai Ambawang, Kabupaten Kubu Raya. Acara tersebut diharapkan dapat meningkatkan kuantitas maupun kualitas literasi keuangan syariah masyarakat. Kontribusi Tim Pengabdian Kepada Masyarakat FEB diharapkan dapat optimal sehingga memberikan dampak yang sesuai dengan tujuan kegiatan ini. Pada kegiatan ini, tim Pengabdian Kepada Masyarakat FEB FEB akan berfokus pada santri Pondok Pesantren At Taqwa, Kecamatan Sungai Ambawang, Kabupaten Kubu Raya.

## **2. METODE PELAKSANAAN**

### **2.1. Kerangka Pemecahan Masalah**

Peningkatan literasi keuangan syariah kepada masyarakat dapat menggunakan diskusi maupun seminar yang ditujukan langsung kepada masyarakat. Seminar akan meningkatkan kemampuan masyarakat dalam hal menganalisis suatu hal maupun menambah wawasan tentang masalah atau isu-isu terkini yang bersifat ilmiah.

### **2.2. Masyarakat Sasaran**

Santri-santri di Pondok Pesantren At Taqwa, Kecamatan Sungai Ambawang, Kabupaten Kubu Raya.

### **2.3. Metode Kegiatan**

Metode yang digunakan dalam kegiatan ini adalah seminar serta diskusi terkait keuangan Syariah.

## **3. HASIL DAN PEMBAHASAN**

### **3.1. Realisasi Penyelesaian Masalah**

Realisasi penyelesaian masalah menggunakan metode sosialisasi atau penyuluhan Pengelolaan Keuangan Keluarga Islami. Penyuluhan ini dilakukan dengan tahapan sebagai berikut:

- a. Sebelum dilakukan sosialisai, terlebih dahulu dilakukan *brainstorming* untuk mengetahui sejauh mana pengetahuan *audiens* terhadap pentingnya mengelola keuangan terutama para santri yang ada di pondok pesantren. *Brainstorming* berbentuk pemberian pertanyaan secara lisan kepada *audiens*.
- b. Pemberian materi tentang pentingnya mengelola keuangan pada para santri.
- c. Penjelasan tentang cara mengelola *cash flow* keuangan
- d. Penjelasan tentang cara mengelola keuangan yang baik
- e. Diskusi dan tanya jawab
- f. Pemberian penguatan dalam bentuk motivasi dan afirmasi diri

### **3.2. Realisasi Pelaksanaan**

Pelaksanaan kegiatan PKM ditujukan kepada para santri-santri di Pondok Pesantren At Taqwa, Kecamatan Sungai Ambawang, Kabupaten Kubu Raya.

### **3.3. Realisasi Metode**

Metode yang digunakan dalam sosialisasi adalah metode tatap muka dalam bentuk ceramah, diskusi, tanya dan jawab.

#### 4. TEMUAN

Kegiatan sosialisasi dilakukan di Pondok Pesantren At Taqwa, Kecamatan Sungai Ambawang, Kabupaten Kubu Raya. Pada hari Rabu, 15-16 Desember 2022. Kegiatan sosialisasi ini berupa pemberian materi, diskusi dan tanya jawab, serta adanya motivasi dan penguatan dalam literasi ekonomi Syariah pada para santri pondok pesantren. Kegiatan ini dihadiri oleh santri pondok pesantren sebanyak 33 orang.

Selain itu, kegiatan juga dihadiri oleh kepala pondok pesantren At-Taqwa serta pengurus inti dari pondok pesantren tersebut. Pada gambar 2 terlihat partisipasi dari para santri pada kegiatan sosialisasi. Dalam seminar ini disampaikan materi terkait pentingnya mengelola keuangan santri, mengelola *cash flow* serta tips mengelola keuangan yang baik.

Selanjutnya dijelaskan pula terkait perencanaan keuangan pribadi dan menabung untuk keperluan mendesak (dana darurat) para santri. Dalam pelatihan ini juga dijelaskan cara membuat catatan keuangan sederhana. Ada alokasi-alokasi yang harus diperhitungkan dengan baik. Dimana santri diajak memahami pentingnya menabung sejak dini, keuntungannya memiliki catatan keuangan yang baik. Manajemen keuangan yang baik dianggap penting ditanamkan kepada anak khususnya para santri sejak dini.

#### 5. SIMPULAN DAN SARAN

Kegiatan upaya peningkatan literasi keuangan ekonomi syariah dalam hal ini tentang pengelolaan keuangan santri pada Pondok Pesantren At Taqwa terlaksana dengan baik bahkan para santri sangat antusias. Dengan adanya program pengabdian masyarakat penyuluhan mengenai pengelolaan keuangan santri di pondok pesantren ini diharapkan dapat meningkatkan pengetahuan para santri tentang konsep dasar ekonomi Islam secara umum, dan tujuan hidup manusia dalam perspektif ekonomi Islam, dan bagaimana cara Ekonomi Islam menjawab persoalan-persoalan ditengah masyarakat termasuk pengelolaan keuangan yang baik. Selain itu diharapkan semakin meningkatkan kesadaran santri akan dampak kerugian yang ditimbulkan jika melakukan aktivitas muamalah tidak berdasarkan konsep Ekonomi Islam.

Kedepan diharapkan kegiatan-kegiatan serupa dapat berdampak pada peningkatan kesadaran masyarakat muslim Indonesia khususnya yang berada di lingkungan pondok pesantren. Kegiatan serupa seharusnya dilaksanakan secara rutin untuk meningkatkan pemahaman yang utuh dan komprehensif kepada khalayak ramai dan juga diadakannya kerjasama dengan instansi yang senafas dengan nilai-nilai Ekonomi Islam.

#### UCAPAN TERIMA KASIH

Tim penulis mengucapkan terima kasih kepada Pondok Pesantren AT Taqwa yang telah bersedia untuk mejadi audiensi pada acara pengabdian masyarakat, penulis juga mengucapkan terima kasih kepada Universitas yang telah mendanai kegiatan pengabdian ini sehingga terlaksana dengan baik. Terkhususnya Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Tanjungpura, Jurusan Ilmu ekonomi Studi Pembangunan yang telah memfasilitasi kegiatan tersebut.

#### DAFTAR RUJUKAN

- Albaity, M. and Rahman, M. (2019), "The intention to use Islamic banking: an exploratory study to measure Islamic financial literacy", *International Journal of Emerging Markets*, Vol. 14 No. 5, pp. 988-1012. <https://doi.org/10.1108/IJOEM-05-2018-0218>
- Ganesan, Y., Allah Pitchay, A.B. and Mohd Nasser, M.A. (2020), "Does intention influence the Financial literacy of depositors of Islamic banking? A case of Malaysia", *International Journal of Social Economics*, Vol. 47 No. 5, pp. 675-690. <https://doi.org/10.1108/IJSE-01-2019-0011>
- Luthfi, Faishol. (2019). Sinergitas Nahdlatul Ulama Dan Muhammadiyah Dalam Pengembangan Ekonomi Islam Di Indonesia. *AL-URBAN: Jurnal Ekonomi Syariah dan Filantropi Islam* Vol. 3 (2), No. 2, 137-148.
- Setyowati, A., Harmadi, H., & Sunarjanto., (2018)., Islamic Financial Literacy and Personal

Financial Planning: A Socio-Demographic Study., *Jurnal Keuangan dan Perbankan*, 22(1): 63–72, DOI: <https://doi.org/10.26905/jkdp.v22i1.1625>

Soediro, Achmad, Media Kusumawardani, Muhammad Farhan, Fardinant Adhitama, Hasni Yusrianti. (2021). Literasi Ekonomi Islam menuju Pusat Industri Halal Dunia. *Sricommerce: Journal of Sriwijaya Community Services*, 2 (1): 39-46.

Suci, A. and Hardi, H. (2019), "Literacy experiment of Islamic financing to non-Muslim small and micro business", *Journal of Islamic Marketing*, Vol. 11 No. 1, pp. 179-191. <https://doi.org/10.1108/JIMA-01-2019-0003>

Sungai Ambawang.kuburayakab.go.id. (2022). Geografis Kecamatan Sungai Raya Ambawang. Dalam <https://sungaiambawang.kuburayakab.go.id/guest/postingblog/geografis>

## DOKUMENTASI KEGIATAN



**Gambar 1.** Dokumentasi Bersama para santri Pondok Pesantren At Taqwa



**Gambar 2.** Dokumentasi Penyerahan Plakat Kepada Pondok Pesantren At-Taqwa